
Técnicos viajan a  
Isla Mocha a revisar 
generador que causó 
corte de luz

Tras las lluvias: 
Laguna del Laja 
da seguridad de 
riego para 2023

INFORMACIÓN FUE CONFIRMADA POR DIRECCIÓN GENERAL DE AGUAS

Para el presente año 2023 la inversión regional de la 
Comisión Nacional de Riego (CNR) en Biobío consi-
dera $7.600 millones,  a los que se suman otros $ 
1.300 millones para la rehabilitación de riego  
tecnificado afectado por incendios y el sistema fron-

tal. “Para la CNR el riego en la Pequeña Agricultura 
cobra cada vez mayor importancia”, dijo Jorge 
Muñoz, coordinador Zonal Biobío-Ñuble de la CNR a 
este medio. 

C. Nacional de Riego considera $7 mil 600 millones este año.
CIUDAD PÁG. 8
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Más de 50 infracciones al 
comercio ilegal se cursaron 
en primer semestre 2023
CIUDAD PÁGS. 6-7
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EDITORIAL: CRÉDITOS HIPOTECARIOS Y DIVIDENDOS

Miércoles 26 de julio de 2023, Región del Biobío, N°5517, año XVI

Tras varios días internada en una clínica santiaguina, producto de complicaciones por su enfermedad 
crónica pulmonar, la cantante oriunda de Tomé falleció la noche del lunes a los 79 años. 

Cecilia, el adiós de una voz inconfundible  
y adelantada a su época

CULTUIRA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16-17

Biotrén para Lota: Alcalde 
pide que servicio llegue a 
Playa Blanca en 2025
CIUDAD PÁG. 10
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PAULA COVARRUBIAS IZQUIERDO  
Directora de Extensión-Enseña Chile 

En los últimos años muchos 
equipos directivos y líderes han he-
cho grandes esfuerzos e inversión 
de tiempo y recursos para formar-
se en estrategias de observación 
para la correcta implementación 

mativo y formar a profesores de ma-
yor experiencia para que también 
puedan acompañar, son condicio-
nes mínimas para poder implemen-
tarlo en la práctica. Segundo, la pla-
nificación es fundamental. El ar-
mar calendarios de visitas, 
establecer duplas de acompaña-
miento y conectar éste a los focos 
que tiene la comunidad educativa 
en sus planes permite aterrizarlo. 
Por último, los adultos aprendemos 
haciendo y para ello, es esencial 
“acompañarse entre quienes acom-
pañan”. Espacios para practicar, pla-
nificar y retroalimentarse entre pa-
res va generando una comunidad de 
aprendizaje en donde discutir y re-
solver los desafíos de lograr que este 
sueño se haga realidad.   

Estamos convencidos que para 
impactar en las trayectorias de vida 
de las y los estudiantes, los docentes 
son la clave. Somos muchas las co-
munidades educativas enfrentan-
do similares desafíos. Si queremos 
darles la prioridad que se necesita, 
¿cómo avanzamos hacia aprender, 
reflexionar y trabajar en conjunto? 

de las visitas al aula. Esto, como 
parte del desarrollo profesional do-
cente, con el fin de generar am-
bientes donde las y los docentes 
puedan aprender continuamente a 
partir de sus propias necesidades, 
promoviendo espacios de reflexión 
conjunta. Sin embargo, el pasar de 
la teoría y la normativa a la prácti-
ca ha sido el real desafío. La falta de 
tiempo, la formación práctica, la 
necesidad de pasar de una cultura 
punitiva a una de aprendizaje, son 
sólo algunos de los factores que 
hacen que algo que deseamos ins-
talar muchas veces siga siendo sólo 
un sueño.   

¿Cómo lo logramos entonces? 
En estos 15 años de experiencia en 
Enseña Chile hemos desarrollado 
un modelo de acompañamiento 
que nos ha dejado varios aprendi-
zajes claves.  Primero, se requiere de 
un rol activo de todos los miembros 
de la comunidad educativa, no sólo 
del equipo directivo. Espacios de re-
flexión y construcción con los do-
centes sobre cómo aterrizar el 
acompañamiento y su carácter for-

Estamos convencidos que para impactar en 
las trayectorias de vida de las y los 
estudiantes, los docentes son la clave.

Acompañamiento 
docente 

RODRIGO MONTERO 
Decano Facultad de 
Administración y Negocios 
Universidad Autónoma de Chile

El dato de inflación para el mes 
de junio ha generado expectativas 
de una reducción significativa en 
la TPM. Si a eso le sumamos las de-
claraciones de una consejera que 
señaló que el piso de la reducción 
en la TPM debiera ser de 50pb e 
“incluso es posible que algo más”, 
claro, hay material para ilusionar-
se. Sin embargo, a renglón seguido, 
otro consejero matizó esos dichos 
señalando que no representaban 
la visión del consejo. Bueno, bien-
venidas las discrepancias, aunque 
lo óptimo, creo yo, es que el deba-
te se dé siempre al interior de esta 
respetada institución. 

Con todo, hay elementos que de-
bemos relevar para poner paños 
fríos a las expectativas respecto 
de lo que sucederá en la próxima 
reunión de política monetaria. 

El primero guarda relación con 
el mandato del Banco Central; su 
objetivo es velar por la estabilidad 
de precios, más allá de lo deterio-
rada que parezca la actividad eco-
nómica (en términos coyunturales 
y estructurales). Por lo tanto, al 
momento de determinar la magni-
tud de la baja en la TPM el ente rec-

En segundo lugar, recordar que la 
principal contribución que puede 
hacer un banco central al creci-
miento de un país es mantener la 
inflación baja y estable, lo que a su 
vez permitirá mantener tasas de 
interés bajas y estables. Lo que 
Chile necesita para reactivar su 
alicaído desempeño tendencial 
no pasa por caídas abruptas en la 
TPM, lo que no solo sería inocuo, 
sino que, peor aún, pondría en pe-
ligro los trabajados logros conse-
guidos hasta ahora en materia in-
flacionaria.

tor mirará los indicadores de infla-
ción. Eso nos lleva al segundo ele-
mento: las medidas de inflación. Si 
bien la medida general de IPC se 
encuentra en 7,6% (empezamos el 
año con 12,3%), las medidas subya-
centes han experimentado caídas 
más moderadas. Por ejemplo, la 
inflación sin volátiles se ubica hoy 
en 9,1% solo 1,5 puntos porcentua-
les inferior a lo que estaba en ene-
ro. En el mismo período, la infla-
ción sin alimentos y energía se ha 
reducido en 1,7 pp. Es decir, las 
presiones inflacionarias han retro-
cedido, pero aún están ahí, y un 
shock podría reactivarlas. 

Así las cosas, una rebaja muy 
pronunciada en la TPM podría de-
jar expuesto al Banco Central fren-
te a un cambio en las condiciones 
(principalmente externas), y, por 
ende, obligarle a reconocer un paso 
en falso, tal vez retrocediendo en su 
andar al poco tiempo. Parece más 
razonable iniciar un proceso de 
normalización monetaria con una 
reducción de la TPM de 25/50 pb; 
luego, en la medida que las presio-
nes inflacionarias continúen ce-
diendo se podría tal vez apurar el 

tranco. 
Puede que las ansias de reducir 

la tasa de manera más agresiva 
pase por una preocupación por el 
crecimiento. Al respecto, señalar 
dos puntos. Primero, la política 
monetaria actúa con rezago sobre 
la actividad económica, por lo 
tanto, lo que pase en julio afecta-
rá a la economía un par de tri-
mestres más adelante. Las pro-
yecciones de crecimiento apun-
tan a una leve caída para este año, 
y es muy difícil zafar de eso, más 
allá de lo que haga el ente rector. 

Inflación: La lucha  
continua

La Delegación Presiden-
cial del Biobío declaró duelo 
oficial regional por el deceso 
de la cantante oriunda de 
Tomé, Cecilia Pantoja, me-
jor conocida como Cecilia, 
“La Incomparable”. 

La determinación, que se 
extenderá por este 25 y 26 de 
julio, se fundamenta en el 
aporte que la cantante hizo 
durante 55 años para visibili-
zar a la Región del Biobío y, 
particularmente, a la comuna 
tomecina. 

Un profundo pesar en el 
ambiente artístico ha que-
dado demostrado en las re-
des sociales. La ídola está 
siendo velada en el Teatro 
Caupolicán. 

 
 

Anita Tijoux 
@anatijoux 
“Gracias infinitas a una 
maestra. Eterna e incompa-
rable”. 
 
Don Rorro Sinergia 
@rorral 
“En este momento en que llo-
ramos la partida de Cecilia, 
quiero darle gracias a Dios 
por haberla conocido y a ella 
por tanto amor. La última vez 
que ella cantó con Sinergia 
fue para el show a beneficio 
de Gustavo  Gatica. Un honor 
que jamás voy a olvidar. Te 
amo Cecilia por siempre”. 
 
Inti Histórico 
@intihistorico 
“La Canción que nunca calla. 
Hasta Siempre #Cecilia”  
 
Los Bunkers 
@Los_Bunkers 
“Adiós, @CeciliaLaincomp 
Mujer valiente, talentosa y 
transgresora. Maestra de la 
canción popular chilena. 
Buen viaje”. 
 
Fernando Ubiergo  
@fernandoubiergo 
“Cecilia Amada, tu valor, tu 
voz, tu imagen por siempre en 
mi corazón. Hasta siempre 
niña Diosa”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La casa propia o el acceso a un hogar en gene-
ral son una de las preocupaciones más recu-
rrentes en toda sociedad. Cuestión que se ha 
incrementado en el último tiempo, cuando ga-

tillado fuertemente por la pandemia y sus consecuen-
cias en la economía, muchos y muchas comenzaron a 
observar como ese sueño se alejaba o bien presentaba 
nuevas trabas. 

Mucho de todo lo anterior es la muestra clara del alza 
en la Tasa de Interés. Esto, ahora, debería presentar una 
caída, pues se espera que el Banco Central anuncie una 
modificación, este viernes,  lo que haría que bajen gra-
dualmente los dividendos y los créditos hipotecarios, se-
gún el Gobierno y analistas regionales. 

En esta línea, Javier Sepúlveda, seremi de Economía, 
Fomento y Turismo de Biobío, señaló que “este inicio de 
descensos reiterados de la TPM (Tasa de Interés) oca-
sionará una mayoría de rebajas de la Tasa de Interés de 
productos bancarios, incluidos los créditos hipotecarios, 
por lo tanto, es beneficioso para consumidores que es-
tán con créditos hipotecarios fijados con tasa variable, 
porque para ellos la Tasa de Interés que se comenzará a 
aplicar los próximos meses será menor y por ende, el di-
videndo tienda a una leve disminución”. 

Para quienes adquieran hipotecarios a tasa fija “van 
a poder hacerlo a una tasa menor que la que hoy está dis-

Créditos hipotecarios y  
dividendos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cecilia  
  
Señora Directora: 

A los 79 años falleció Mireya 
Cecilia Ramona Pantoja Levi, 
más conocida como “Cecilia, la 
incomparable”, tras padecer de 
complicaciones respiratorias 
desde el pasado 14 de julio.  

Dotada de un carisma, sensi-
bilidad e histrionismo únicos, 
sumado a sus dotes interpretati-
vas, Cecilia deja un legado de 
ideas, convicciones y cercanía 
con el mundo popular, con su 
pueblo. Una que va desde su na-
tal Tomé a ser reconocida como 
una de las intérpretes icónicas y 
más distintivas de lo que se co-
noció como la nueva ola chilena, 
destacando “baño de mar a me-
dianoche”, “Puré de papas”, “tan-
go de las rosas” y “dilo calladito”. 

Todo, parte de un repertorio 
de la música popular que con-
vierten, a partir de este mo-
mento, a la incomparable en in-
mortal. 

Gracias Cecilia, hasta siem-
pre. 

 
Rodrigo Durán Guzmán 
 
 

Telemedicina  
  
Señora Directora: 
La llegada de la pandemia obligó 
a que distintos sistemas poten-
ciaran la digitalización y cambia-
rán su paradigma de funciona-
miento. Por ejemplo, el trabajo, 
los trámites y las reuniones se tu-
vieron que adecuar y adaptar a 
las herramientas tecnológicas 
para seguir en marcha. Uno de 
los sectores que se vio más afec-
tado fue el de salud, principal-
mente por la alta demanda de 
urgencias y hospitalización, sin 
embargo, este no fue el único im-
pacto, ya que además se debió 
detener la actividad ambulatoria 
y quirúrgica electiva, lo que obli-
gó a los establecimientos a revi-
sar sus modelos de atención e 
implementar rápidamente estra-
tegias basadas en telemedicina. 

Hoy podemos observar cómo 
el nivel de maduración y adop-
ción de tecnologías, como la tele-
medicina o atención a distancia, 
se ha desarrollado enormemente 
durante los últimos 3 años, en 
este sentido, la pandemia nos im-
pulsó a implementar estrategias 
que permitieran dar continuidad 
a la atención de salud, siendo la 

telemedicina una de las principa-
les herramientas para ello. Este 
nuevo escenario cambió la ma-
nera en la cual estábamos acos-
tumbrados a atendernos, sobre 
todo en el ámbito ambulatorio. 

Sin embargo, durante los últi-
mos meses en que los casos de 
Covid fueron disminuyendo, 
momento en que el gobierno de-
cretó el fin de la pandemia en 
Chile, se pudo observar cómo los 
centros no abandonaron las es-
trategias híbridas de atención 
( físico/virtual), lo cual evidente-
mente ha mejorado la experien-
cia de las personas. 

De esta manera, sería intere-
sante estudiar en qué casos se 
prefiere una modalidad tele mé-
dica por sobre lo presencial y en 
cuáles casos es al revés. Por 
ejemplo, si la hipótesis es que la 
virtualidad prevalece por sobre 
lo presencial cuando existen di-
ficultades para el traslado, en-
tonces podríamos pensar que 
para aquellas personas que vi-
ven en sectores rurales se privile-
gia la virtualidad, sin embargo, 
esto no necesariamente es así. 

 
Andrés Segovia-  InterSystems 
Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ponible en el mercado, entonces en general para el sis-
tema bancario las tasas van a disminuir y particularmen-
te para los créditos hipotecarios, estimulando la compra 
de primeras viviendas o departamentos”, adelantó Se-
púlveda. 

Claudio Parés, doctor en Economía y subdirector del 
IER ( Informe Económico Regional de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Administrativas (Facea) de la 
Universidad de Concepción (UdeC), indicó que “la duda 
está en qué tan agresiva será la baja. Dado lo que se ha 
visto de los consejeros, lo más probable es que la baja sea 
moderada, no más allá de medio punto o un punto por-
centual, para quedar en 10,25% como mucho”. 

Informaciones importantes y con directo efecto en el 
día a día de las personas.  

Pues el tema de créditos hipotecarios y dividendos si-
gue siendo uno de los más importantes en la economía 
familiar. Un tópico que pesa bastante en el momento de 
dividir los gastos cada fin de mes.

El tema de créditos hipotecarios y 

dividendos sigue siendo uno de 

los más importantes en la 

economía familiar. Un tópico que 

pesa bastante en el momento de 

dividir los gastos cada fin de mes.

¡
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DC ENCABEZARÁ MESA DIRECTIVA HASTA MARZO DE 2024

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras la instalación de la 
nueva mesa directiva de la 
Cámara de Diputadas y Di-
putados con Ricardo Fuentes 
(DC) como presidente, Car-
men Hertz (PC) como pri-
mera vicepresidenta, y Da-
niella Cicardini (PS) como 
segunda vicepresidenta, el 
oficialismo mantiene su pre-
sencia en una de las alas del 
Congreso. 

Esto permitirá mantener 
en tabla las reformas emble-
máticas que impulsa el Go-
bierno, como así también la 
posible configuración y aper-

No condicionar el diálogo, probidad 
y principios: Las reacciones tras nueva 
presidencia de la Cámara Baja

Desde el oficialismo y oposición se refieren al 
nuevo ciclo, cuyo inicio está marcado por el 
cambio de autoridades, al mismo tiempo que la 
UDI se distancia más de conversaciones con el 
Gobierno.

FOTO: CÁMARA.CL

DE IZQUIERDA A DERECHA 
Ricardo Cifuentes (DC) y nuevo presidente de la Cámara Baja; Carmen Hertz 

(PC), primera vicepresidenta; y Daniella Cicardini (PS), segunda vicepresidenta.

do el país. 
Además, a prácticamente 

dos meses de la conmemora-
ción de los 50 años del Gol-
pe de Estado, el nuevo timo-
nel de la Cámara Baja expre-
só que “Chile es uno solo… 
Recuperar el diálogo es recu-
perar el alma de Chile”, ma-
nifestando desde un inicio 
la voluntad de la nueva mesa 
directiva. 

Dentro de los últimos pa-
sajes en materia de acuer-
dos , resalta la señala de Evó-
poli y RN, tiendas que se des-
marcaron de la petición de la 
UDI al Presidente Gabriel 
Boric, quienes sostienen, 

como condición para volver 
a los diálogos y negociacio-
nes, la salida del ministro 
Giorgio Jackson. 

 
Confianza en mayor  
diálogo y gobernabilidad 

La llegada de la Democra-
cia Cristiana a la presiden-
cia fue una negociación sin 
ceder posición desde nin-
gún lado. Recordemos que 
luego de finalizado el perío-
do liderado por Vlado Miro-
sevic (PL), la disputa estaba 
entre el Partido Comunista 
y la DC.  

Finalmente, el PC nueva-
mente cedió, aunque no sin 

“Hay mejores opciones de 
diálogo y gobernabilidad de 
la Cámara”. 
Eric Aedo, Diputado (DC).

“Será posible seguir dándole 
viabilidad al programa de 
Gobierno”. 
María Candelaria Acevedo, 
Diputada (PC).

“Hay algo que no estamos 
dispuestos a transar y son 
nuestros principios”. 
Flor Weisse, Diputada (UDI).

tura a nuevos diálogos entre 
todas las fuerzas políticas 
para lograr las mayorías ne-
cesarias que requieren pro-
yectos de ley, como, por 
ejemplo, la Reforma de Pen-
siones. 

Ante esto, una de las pri-

meras misiones, y así lo ex-
presó el nuevo presidente de 
la Cámara Baja en su discur-
so inaugural, será volver a 
recuperar el diálogo y respe-
to entre diputados y diputa-
das, luego de las intensas se-
manas políticas que ha vivi-
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                                                                         CONCEPCIÓN, 21 de Julio de 2023.

Nº  46 – CT - 2023.- /  V I S T O S:  Carta Nº IV81-115-2023, de ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., de fecha 28 de junio de 
2023; el Oficio N° 19653/2023 SRM-BIO, de fecha 14 de julio de 2023 de la SEREMI de Transportes y Telecomunicaciones Región 
del Bio Bio; teniendo presente, las disposiciones del Capítulo 5 del Manual de Señalizaciones de Tránsito “Señalización Transitoria y 
Medidas de Seguridad Para Trabajos en la Vía”, de agosto del año 2002, del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones; lo 
establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley de Tránsito; las atribuciones que me confiere el numeral 1.10. letras d) y g) 
del Decreto Alcaldicio N° 898, de fecha 7 de diciembre de 2020; los artículos 12 y 63 letra j) y demás pertinentes del D.F.L N° 1 de 
2006, que fija el texto refundido, coordinado y sistematizado de la Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades,

DECRETO

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de Av. Collao entre el acceso a la Universidad del Biobío y calle Los Lirios, con el 
objeto de que la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT: 88.481.800-1, efectúe obras concernientes a la ejecución del 
proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa, Etapa 2B”.

2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se encuentren afectados con la suspensión de tránsito, 
deberán desviarse modificando su trazado según se indica a continuación:

3. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener durante la faena, 
toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunica-
ciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y descarga 
de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas 
las áreas de faenas.

4. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 11:00 hrs del día jueves 27 de julio de 2023, sujeto a: 

      a) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) de conformidad del funcionamiento
          de la semaforización de los cruces afectados por el corte de tránsito:

5. El corte de tránsito señalado se autoriza hasta el día Miércoles 25 de octubre de 2023.

6. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 6 de la 
ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.

7. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente decreto en un diario de circulación 
regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.
 

8. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

                                                    PABLO IBARRA IBARRA        SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
                                                      SECRETARIO MUNICIPAL            DIRECTOR DE TRÁNSITO

SENTIDO

Desde Valle Nonguén o Palomares al Centro de Concepción

Desde el Centro de Concepción Al Valle Nonguén o Palomares

DESVIO

[…] Collao - extensión General Novoa por puente
nuevo – Los Lirios – Av. Collao […]

[…] General Novoa – Extensión General Novoa por 
puente nuevo  – Av. Collao […]

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

un acuerdo en el que se esti-
pula que, una vez terminada 
la presente mesa directiva 
presidida por la DC, el 12 de 
marzo del próximo año, la 
testera le corresponderá a 
un representante del Partido 
Comunista; acuerdo que ge-
neró disgusto en el Partido 
de la Gente. 

Ahora bien, para el diputa-
do y jefe de bancada de la 
DC, Eric Aedo, con la nueva 
presidencia de la Cámara de 
Diputadas y Diputados “hay 
mejores opciones de diálogo 
y gobernabilidad de la Cá-
mara para avanzar en temas 
relevantes, como lo es la re-
forma de las pensiones”. 

A lo anterior, Aedo asegu-
ró que “vamos a generar los 
espacios de diálogo con to-
dos los sectores representa-
dos en la Cámara de Diputa-
dos y Diputadas y esperamos 
que nadie se reste”. 

Aquello responde a las di-
rectrices que ha tomado la 
Unión Demócrata Indepen-
diente durante los últimos 
días, quienes han solicitado 
al Presidente de la República, 
Gabriel Boric, remover de sus 
funciones o solicitar la re-
nuncia del ministro de Desa-
rrollo Social , Giorgio 
Jackson.   

Sobre dicho tema, el dipu-
tado Aedo enfatizó en que 
“la UDI comete un error al 
anteponer diferencias políti-
cas con el gobierno y el mi-
nistro Jackson, frente a un 
tema tan importante para el 
país como son las pensiones. 
Muchos somos críticos de la 
gestión del ministro Jackson, 
pero eso no puede impedir 
que avancemos a una refor-
ma de pensiones”. 

La diputada María Cande-
laria Acevedo (PC), fue aguda 
y crítica al indicar que “no es 
primera vez que la derecha, 
en este caso la UDI, se baja de 
conversaciones que son rele-
vantes para el bienestar de 
los y las chilenas, demostran-
do una vez más el nulo com-
promiso que tiene con nues-
tros y nuestras vecinas”. 

Añadió también que “la 
amenaza de suspender la re-
forma de pensiones a la sali-
da del ministro Jackson me 
parece de una bajeza intole-
rable, es realmente una ver-
güenza este chantaje del cual 
hemos sido testigos en los 

Comisión Mixta verá proyecto que aumenta 
requisitos para libertad condicional

FOTO:ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M. 

Desde la Cámara de Di-
putadas y Diputados infor-
maron que la Sala optó por 
rechazar parte de las modi-
ficaciones planteadas por 
el Senado al proyecto que 
determina mayores exigen-
cias para la obtención de la 
libertad condicional. 

En ese sentido, la pro-
puesta deberá ser aborda-
da y analizada por una Co-
misión Mixta entre Cáma-
ra Baja y Senado. 

Dentro de los puntos que 
se han definido hasta aho-
ra, se encuentra aquel que 

específica que Gendarme-
ría deberá comunicar al tri-
bunal a cargo de la ejecu-
ción de la pena respectiva, 
las postulaciones para la 
obtención de la libertad 
condicional presentada 
por condenados. 

Aquello deberá realizar-
se, a lo menos, 15 días an-
tes de la fecha de postula-
ción (las cuales se efectúan 
los primeros quince días 
de abril y octubre). 

Asimismo, luego de lo 
anterior, el tribunal com-
petente deberá notificar a 

la víctima dentro de los cin-
co días siguientes, de que el 
condenado solicitó el be-
neficio de libertad condi-
cional. 

Aquello contempla que 
la víctima, de forma perso-
nal o a través de su repre-
sentante, podrá dar a cono-
cer sus alegaciones, las 
cuales podrán ser presen-
tadas por escrito ante la 
Comisión de Libertad Con-
dicional respectiva, dentro 
de los primeros cincos días 
de los meses de abril y/o 
octubre.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

briel Boric, donde se solicita 
la salida del ministro Jackson 
tras el “Caso Computadores 
Robados”, indicó que “en lo 
personal, siempre estoy dis-
puesta a dialogar y a llegar a 
acuerdos que beneficien a 
las personas, en particular a 
las del Distrito que represen-
to, que tantas necesidades 
tienen”. 

Sin embargo, no dejó en-
trever que “hay algo que no 
estamos dispuesto a transar 
y son nuestros principios. La 
probidad y la transparencia 
son principios básicos que 
hemos visto cómo se trans-
greden, cómo se usan los re-
cursos públicos para activi-
dades y proyectos de los que 
no hay claridad”. 

Lo anterior, Weisse lo re-
forzó al indicar que el Caso 
Fundaciones es un caso gra-
ve, “que se relaciona con co-
rrupción, con falta de control 
y eso es vital”, por lo que, en-
fatizó, “necesitamos que el 
Gobierno entienda, qué de-
bemos realizar cambios, que 
debe enmendar el rumbo y 
en eso el cambio del Ministro 
de Desarrollo Social, es esen-
cial”.

últimos días”. 
 

Objetivo: agenda  
legislativa robusta 

Por otro lado, y a pesar de 
la demanda del PC sobre 
querer presidir la mesa di-
rectiva de la Cámara Baja 
durante este período, la di-
putada Acevedo señaló que 
la presidencia “se conformó 
de forma transversal y con 
eso creo que será posible se-
guir dándole viabilidad al 
programa de Gobierno, ya 
que la Democracia Cristiana 
ha asumido una postura dia-
logante”. 

Además, señaló que una 
de las grandes tareas de la 
nueva dirección, como bien 
dijo Ricardo Cifuentes en su 
primer discurso, será “la de 
impulsar una agenda legisla-
tiva robusta, una que le dé 
hincapié a mociones que 
apunten a resolver los pro-
blemas de los y las ciudada-
nos de nuestro país”. 

 
“No estamos dispuestos  
a transar nuestros 
principios” 

La diputada Flor Weisse 
(UDI), quien fue una de las 
parlamentarias de dicha co-
lectividad que firmó la carta 
dirigida al Presidente, Ga-
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“En todas las ciudades van 
sufriendo este flagelo del 
comercio ilegal”. 
Arturo Della Torre, director 
Cámara de Comercio de 
Concepción.

“Todas las semanas 
estamos desarrollando 
operativos y decomisos”. 
 Daisy Cárdenas, directora de 
Seguridad Pública de la 
Municipalidad de Concepción.

“Desde el 24 de julio se 
encuentran desplegados 10 
nuevos funcionarios en el 
centro comercial”.  
Henry Campos, alcalde de 
Talcahuano.

OPERATIVOS ENFOCADOS EN EL CENTRO DE TALCAHUANO Y CONCEPCIÓN

Más de 50 infracciones contra 
el comercio ilegal se cursaron 
en el primer semestre
Así lo dio a conocer la Delegación Presidencial del Biobío. Cámaras de 
comercio esperan más participación en lineamientos para enfrentar la venta 
no regularizada.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde la Delegación Presidencial 
de la Región del Biobío confirmaron 
que tras la coordinación con Cara-
bineros, en distintos operativos en 
las comunas de Talcahuano y Con-
cepción, permitieron cursar más 
de 50 infracciones al comercio ile-
gal, durante el primer semestre de 
este año. “A lo que se suma el deco-
miso de frutas, verduras y especies 
que eran comercializadas de mane-
ra ilegal”, especificaron. 

Una de las líneas de acción es la 
seguridad ciudadana en la gestión 
del Gobierno, indicaron desde la 
Delegación y agregaron que “por 
eso se incorporó el comercio ilegal 
dentro de las prioridades del Plan 
Regional de Seguridad Pública y en 
el Consejo Regional de Crimen Or-
ganizado, lo que se traduce en la 
creación de una mesa táctica ope-
rativa, donde se generan acciones 
en conjunto con los municipios, 
además de los ministerios de Sa-
lud, Transportes, el Servicio de Im-
puestos Internos y las policías”. 

Frente a éste problema los co-
merciantes establecidos de la Re-
gión del Biobío sufren las conse-
cuencias por lo que constantemen-
te piden mayores esfuerzos en la 
erradicación de lo que califican 
como competencia desleal. Ya que 
además de provocar la disminución 
de las ventas, genera inseguridad y 
daño estético a las zonas céntricas 
de las diferentes comunas. 

 
Concepción 

El director de la Cámara de Co-
mercio Servicios y Turismo de Con-
cepción, Arturo Della Torre, comen-
tó que en materia de contacto con au-
toridades el próximo 3 de agosto 
participará en una reunión a la que 
fue citada la Cámara por parte de la 
Delegación Presidencial de la Región 
del Biobío, y dónde estarán represen-
tantes de la Seremi de Salud y Servi-
cio de Impuestos Internos. “Porque 
no sacamos nada con salir sólo con 
Carabineros y algunos inspectores 
municipales, porque esto del comer-
cio ilegal tiene varias aristas”, afirmó.  

Della Torre también planteó que 
en la Región se sabe de problemas 
similares en el centro de Talcahua-
no, Lota y Coronel. “En todas las 
ciudades van sufriendo este flagelo 
del comercio ilegal que daña a todos 
los comerciantes establecidos que 
pagan sus patentes”, indicó. 

Al respecto, la directora de Segu-
ridad Pública de la Municipalidad 
de Concepción, Daisy Cárdenas, in-
dicó que los equipos mantienen un 
despliegue permanente en coordi-

FOTO: RAPHASEL SIERRA P.
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nación con Carabineros y otros ser-
vicios fiscalizadores. “Todas las se-
manas estamos desarrollando ope-
rativos y decomisos que se van prio-
rizando en zonas de mayor 
afluencia y complejidad”. 

Por un lado se están organizando 
a través de la mesa de trabajo para 
enfrentar el comercio ilegal que lle-
va la Delegación Presidencial. “Pero 
también nuestro equipos municipa-
les, cuando es viable y no represen-
ta un mayor riesgo, proceden solos 
a la fiscalización”, expuso Cárdenas.   

“Hemos reiterado que se pueda 
retomar el copamiento policial 
como la estrategia de mayor efecti-
vidad contra esta problemática”, es-
tableció la directora de Seguridad 
Pública del municipio penquista. 

 
Talcahuano  

En tanto el presidente de la Cáma-
ra de Comercio de Talcahuano, Car-
los Cubillos, afirmó que lamentable-
mente tienen expectativas bastantes 
bajas de lo que pueda llegar a lograr-
se con los nuevos vehículos que en-
tregó la Subsecretaría de Prevención 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LOS OPERATIVOS 
 participan tanto 

Carabineros como 
inspectores municipales. 

del Delito a la seguridad municipal. 
En cuanto a si han tenido reunio-

nes con el municipio para organizar 
cómo enfrentar el comercio ilegal el 
directivo de la cámara afirmó que 
“quedaron de darnos una fecha, pero 
todavía esperamos reunión con al-
calde -Henry Campos- (...) sólo nos 
incorporaron al comité de seguridad 
para efectos de mantenernos infor-
mados, pero esperamos poder cola-
borar con el municipio”, dijo. 

Sobre la proliferación de carros de 
comida en el sector de Brisas del Sol, 
manifestó que “es competencia des-
leal con el comercio establecido, 
con cero controles sanitarios, ni de 
Inspección del Trabajo o el Servicio 
de Impuestos Internos, la informa-
lidad tiene demasiados incentivos 
perversos, no paga arriendo, ni im-
posiciones, ni IVA, ni patentes”. 

 
Municipalidad del puerto 

Frente a lo anterior, es que el alcal-
de de Talcahuano, Henry Campos, 
explicó  que “desde el 24 de julio se 
encuentran desplegados 10 nuevos 
funcionarios en el centro comercial 

de la comuna, para efectuar un or-
denamiento y control del comercio 
que no se encuentre con su respec-
tiva autorización”. 

“Eso es parte de un plan que se 
viene trabajando con Carabineros y 
durante varios meses hemos inten-
sificado las fiscalizaciones”, agregó 
el jefe comunal. 

“Con respecto al sector Brisas del 
Sol hemos detectado 38 carros esta-
cionados, por lo que comenzamos a 

desarrollar un trabajo para infraccio-
nar y removerlos. Luego de varias 
fiscalizaciones hay alrededor de 25 
vehículos. Ha sido un trabajo con 
Carabineros, Seremi de Salud, veci-
nos y Seguridad Pública, que han 
efectuado mesas para establecer lí-
neas de acción”, estableció el alcalde 
de Talcahuano.
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Por medio de un 
comunicado, los vecinos 
reiteraron sus quejas.

Problemas

La autoridad comunal aclaró 
que el suministro de 
combustible para el 
funcionamiento de los 
generadores no ha fallado y 
se mantiene stock en la 
ínsula. 

No falta 
combustible 

Doce días sin luz: Técnicos 
viajan a Isla Mocha a revisar 
generador que causó corte 

VECINOS REITERAN QUEJAS

Tras una serie de gestiones rea-
lizadas en los últimos días, el mu-
nicipio de Lebu confirmó, a través 
de su alcalde, Cristian Peña, que 
este miércoles y por vía aérea, un 
grupo de 5 técnicos llegará hasta 
Isla Mocha para revisar y tratar de 
reparar el generador que permite 
abastecer de energía eléctrica al 
territorio insular. 

“Mañana (miércoles) esperamos 
que entren  los cinco técnicos que 
van a tratar de resolverlo”, sostuvo el 
jefe comunal. 

Además Peña confirmó que hasta 
el cierre de la presente edición se tra-
bajaba en poder utilizar, otro genera-
dor que fue ofrecido al municipio por 
un residente de la isla. “Este nos lo 
ofreció una persona que tiene un ge-
nerador allá. Lo más probable es que 
nosotros se lo arrendemos por algu-
nos días, mientras se repara el que 
presentó el desperfecto”, explicó Peña. 

Pero, como nada es fácil en la Mo-
cha, el mencionado aparato pres-
tado no tenía combustible y por lo 
tanto, no había certeza que estuvie-
se operativo. 

“Lo que pasa es que la persona que 
nos prestó el generador  no podía 
probarlo para saber si estaba bueno. 
Entonces, estaba sin combustible  y 
había que ir a buscar ese combusti-
ble al otro lado (de la isla)  y allá no 
tenían orden de poder entregárselo. 
Y como no hay energía eléctrica es-
tábamos sin señal telefónica, tuvi-
mos dificultades para poder ubicar-
los, pero al final se resolvió”, confe-
só el alcalde. 

El alcalde, Cristian Peña, confirmó que este miércoles, y 
por vía aérea, cinco especialistas de la empresa a la que se 
le arrienda el equipo, llegarán para intentar repararlo.  
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conocer sus quejas, manifestando 
que “nuevamente nos vemos vulne-
rados ante el abandono municipal y 
estatal. Es una situación que ha pro-
vocado dificultades en el quehacer 
isleño: además de ocurrir en pleno 
invierno y de coincidir con el retor-
no a clases, ha provocado la pérdi-
da de alimentos, el corte de la señal 
telefónica e internet, dejando a la isla 
completamente incomunicada del 
continente”. 

“El servicio de electricidad es una 
de las principales crisis que afecta a 
Isla Mocha. Previo al corte de ener-
gía eléctrica que ocurrió el día vier-
nes 14 del presente mes en donde fa-
lló el radiador del generador, contá-
bamos con un servicio de 
electricidad continuo, pero con in-
terrupciones constantes y bajas de 
voltajes que frecuentemente afectan 
a los domicilios y a los servicios de 
la isla”, consigna también el docu-
mento, entre otros puntos. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hay combustible 
En medio de lo que ha sido esta cri-

sis en la isla Mocha, debido a que ya 
son 12 días sin electricidad, se sostu-
vo en algún momento que había pro-
blemas con el suministro de com-
bustible para el funcionamiento de 
los generadores, el alcalde ratificó 
que en realidad ese no es el problema 
y que el abastecimiento se mantiene.  

“Combustible hay, el problema no 
es ese, el problema es el generador  
que el municipio arrienda  para el 
sistema eléctrico, se echó a perder, 
el que aún no se logra reparar”, acla-
ró enfático Peña.  

 
Vecinos 

Por medio de un comunicado, re-
sidentes de la Isla volvieron a dar a 

Ciudad
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SUSPENSIÓN DE TRÁNSITO
1. Se comunica a los vecinos del Gran Concepción que mediante Decreto N° 48-CT-2023 de 
fecha 24/07/23 se suspenderá el tránsito en calle Tucapel entre calles Cochrane y San 
Martín, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA E INMOBILIARIA ESPERANZA 
S.A., RUT: 76.574.615-9, efectúe faenas de desmontaje de una grúa torre en la obra de 
edificación ubicada en Tucapel 262 de esta Comuna, en las siguientes fechas y horarios:

2. Para tales efectos se deberá implementar el siguiente desvío de tránsito

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Cochrane - San Martín

Fecha

Sábado 29/07/23

Horarios

14:00 a 20:00 hrs

Calle

Tucapel

Cochrane - San Martín Domingo 30/07/23 09:00 a 20:00 hrsTucapel

Líneas

7T – 7 V1 - 21T – 21 V1
26T -32 T -32 V1 - 34T

Desvío

[…] Tucapel – Cochrane – Colo Colo
 – San Martín - Tucapel […]

Modo

BUS

TxCol

90J

Bellavista de 
Concepción

PUNTO RESIDENCIAL
FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Condominios y calles alternativas 
al tránsito de las principales 
avenidas de la ciudad, dan vida a 
este sector penquista. 

AVENIDA  Campos Deportivos.

VIDA DE BARRIO 
en calle Los Robles.

PORTAL de Los 
Torreones.

VARIOS condominios dan 
forma al Barrio Bellavista.
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A LA ESPERA DEL DESARROLLO DEL RESTO DEL PROYECTO 

“Si logramos y el gobierno es capaz 
de anunciar que el 2025 llega el Bio-
trén hasta Playa Blanca, ya es un logro 
importante para nosotros, para la co-
muna. Y después avanzamos en 2026 
y si quieren llegar en 2027, perfecto, 
pero lleguemos hasta Playa Blanca”.  

Así se plantea hoy el alcalde Lota, 
Patricio Marchant, quien busca lo-
grar que de alguna manera la exten-
sión del servicio de Biotrén se acerque 
a la comuna antes de 2027, año plazo 
propuesto por EFE. Así, Marchant ha 
dejado de exigir que el ferrocarril de 
pasajeros llegue al centro de la co-
muna, como está planteado original-
mente en el proyecto. 

Este cambio de parecer o flexibili-
zación en su demanda obedece a un 
sentido práctico, porque el llegar has-
ta el sector aledaño a Playa Blanca se-
ría quedar muy cerca del radio urba-
no, permitiendo a las y los lotinos su-
mar un nuevo modo de transporte 
público que podría ayudar a simplifi-
car y mejorar su calidad de vida, al me-
nos así lo planteó el propio Marchant. 

“Ahí no hay mucho que hacer, diría 
que no es un tema tan complejo. La úl-
tima estación está en Coronel: la in-
termodal. Entonces, ¿Cuántos kiló-
metros más?: Tres kilómetros más y 
llegamos a Playa Blanca; donde está 
el Liceo Comercial, eso nos ayudaría 
mucho”, explicó el alcalde. 

“El distrito 22, Los Ángeles-Lota,-
Arauco tiene ocho parlamentarios -
cinco diputados y diputadas más tres 
senadores- cómo no vamos a ser ca-
paces todos con la comunidad de po-
der decirle al gobierno, de exigir que 
el Biotrén, por lo menos el año 2025, 
llegue al sector del Liceo Comercial. 
Eso para nosotros es  un gran logro 
para la comuna porque por último 
hay buses de acercamiento, mientras 
terminan el proyecto el 2027, pero 
tiene que haber una señal”. 

 
Campaña 

El alcalde sostuvo que esta nueva 
postura frente al tema, la dará a cono-
cer a las autoridades en los próximos 
días y que insistirá en buscar el apo-
yo político de los representantes loca-
les en el Congreso. 

“Es la propuesta que voy a plantear 
a la instancia que corresponda: a Fe-
rrocarriles, al ministerio de Transpor-
tes y vamos a convocar nuevamente 
y vamos a invitar a los parlamentarios 

Biotrén para Lota: 
Alcalde pide que 
servicio llegue a Playa 
Blanca en 2025

a que nos ayuden” “Lo que sabemos 
oficialmente  es que ya están los estu-
dios, pero esto se hace realidad el 2027, 
entonces queremos pedir, estación de 
ferrocarriles en Playa Blanca” 

En tanto, la campaña iniciada a fi-
nes de mayo pasado y que busca re-
colectar 20 mil firmas antes de sep-
tiembre, en apoyo a la idea de adelan-
tar a 2025 la llegada del tren de 
pasajeros a la comuna sigue adelan-
te, aunque a la fecha solo se han reco-
lectado alrededor de 6 mil 500 se re-
conoció desde el municipio, desde 
donde se indicó que las lluvias de las 
últimas semanas han conspirado con-
tra un mejor resultado. De todos mo-

dos Marchant precisó que prosegui-
rán con la iniciativa. 

“Vamos a continuar con las firmas, 
haremos algunas acciones que la esta-
mos planificando, pero queremos 
mantener vigente este tema. Es una ne-
cesidad urgente para Lota. Los jóvenes 
que van a las universidades a las cinco 
y media de la mañana  se levantan, 
pero además trabajadores, personas 
que van a los hospitales, a las clínicas. 
Entonces, no es posible, Lota no pue-
de ser mirado como el patio trasero”. 

 
Apoyo    

Pese a que la idea pudiera entender-
se como un paso atrás en la idea de 

contar lo antes posible con el servicio, 
José Gamboa, último presidente de la 
Cámara de Comercio de Lota, cargo 
que se encuentra vacante a la espera 
de la nueva elección que se realizará 
a comienzos de agosto, y quien parti-
cipó del lanzamiento de la campaña 
de recolección de firmas, sostuvo que 
aunque cree que sería mejor que el 
tren llegará al centro de la ciudad, 
que al menos se pudiera extender 
hasta la zona de Playa Blanca sería un 
paso adelante.  

“Llegando hasta ahí por último es 
un avance, y después más adelante 
la idea es que llegara un poquito más 
acá al sector céntrico de Lota. En el 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE LOTA

En un cambio de opinión, Patricio Marchant, indicó que 
espera que esta propuesta sea el primer paso, para luego 
aspirar a una nueva estación en el centro de la ciudad.

sector plaza  ahí estaba la estación de 
trenes, sería lo más ideal que llegara 
hasta acá“, indicó el dirigente gre-
mial.    

Además Gamboa sostiene que la 
llegada del tren también significará un 
impulso desde la perspectiva econó-
mica, porque facilitaría que personas 
de otros puntos de la zona pudieran 
visitar Lota de manera más expedita 
y cómoda. 

“Sería importantísimo, creo que 
habría de verdad una subida en las 
ventas y en general sería atractivo 
para el turismo, porque Lota tiene 
varias opciones en este ámbito que no 
son aprovechadas. Tiene Playa Blan-
ca, el sector Parque (Isidora Cousiño), 
el Chiflón del Diablo, miradores, la 
misma central hidroeléctrica (de Chi-
vilingo). Vendría gente de Hualpén, de 
Talcahuano, a visitar Lota”, cerró 
Gamboa. 

Una evaluación similar realizó Ma-
rioly Segura, de la agrupación Una 
Mano Amiga, que trabaja con adultos 
mayores con dependencia severa, en 
situación de abandono y enfermos 
terminales. Aseveró que la llegada 
hasta Playa Blanca en 2025, sería de 
todos modos un aporte. 

“Por ejemplo, nosotros podríamos 
tomar un colectivo hasta ahí e irnos 
directamente a Concepción y no ha-
cer tantos transbordos de buses. 
Aparte que los buses hoy, después de 
la pandemia, están pasando súper a 
deshora. Yo veo gente a las ocho de la 
tarde que trata de irse a Concepción 
y tiene que esperar una hora bus”, 
añadió.      

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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cuesta el proyecto que 
incluye la ampliación del 
servicio de Biotrén hasta 
Lota, según se consigna en 
el plan Más Movilidad. 

Millones
US$187

NUEVOS TRENES y 
el arreglo de las 
estaciones de toda 
Línea 2, y de su 
capacidad eléctrica, 
es lo que incluye el 
proyecto que 
permitirá la llegada 
del Biotrén a Lota. 
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Organizan curso de 
actualización para 
profesores de Hualpén

 FOTO: FCB UDEC

$139
millones de inversión tuvo el 
proyecto.

de la Municipalidad de Tirúa.

La ejecución 
quedó en manos

FINANCIADA POR SENAMA

Más de 95 personas de la comuna 
de Tirúa serán beneficiadas con el 
nuevo centro comunitario diurno 
para adultos mayores que se inaugu-
ró para la atención de diversas nece-
sidades de sus usuarios.  

Estas nuevas dependencias ubica-
das en Calle Guerreros #290 son fi-
nanciadas por Senama y su ejecu-
ción y funcionamiento estará en ma-
nos de la Municipalidad de Tirúa.  

Se trata de una inversión superior 
a los $139 millones enfocada total-
mente en personas mayores que dis-
frutarán de instalaciones de alta ca-
lidad, en donde contará con un equi-
po compuesto por kinesiólogos, 
terapeuta ocupacional, trabajado-
res sociales y psicólogos. 

 “Llegamos al cono sur de la provin-
cia de Arauco y lo que buscamos es 
entregar dignidad a quienes más lo re-
quieren”,  enfatizó el Seremi de Desa-
rrollo Social y Familia, Hedson Díaz. 

La Coordinadora de Senama, Jani-
ne Albarrán comentó que “el pro-
grama centro día del adulto mayor 
tiene como función promover y for-
talecer la independencia y la autono-
mía de las personas mayores esto 
para contribuir al retraso de la pér-
dida de la funcionalidad, mantenién-
dolos en su entorno familiar y social 
entregándoles servicios sociales y 
comunitarios. Esta intervención es 
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Contará con un equipo compuesto 
 por kinesiólogos, terapeuta  

ocupacional,  
trabajadores sociales  

y psicólogos. 

de carácter individual y personal y 
además comunitario”. 

Además añadió que “tenemos que 
señalar que además Senama mantie-
ne convenios ya vigentes con 13 mu-
nicipalidades para el funcionamien-
to de estos centros diurnos, el au-
mento a un 50% de estos nuevos 
dispositivos es una meta presiden-
cial del Gobierno del Presidente Ga-
briel Boric y que en nuestra región ya 
se encuentra cumplida”, expresó.   

Actualmente en la Región de Bio-
bío existen operando 13 Centros 
Diurnos, con una cobertura total de 
935 personas mayores, estos centros 
se encuentran en las comunas de: 
Nacimiento, San Pedro de La Paz, 
Quilleco, Talcahuano, Concepción, 
Tucapel, Tomé, Santa Juana, Chigua-
yante, laja, Penco, Tirúa y Cañete.
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Biobío cuenta con 13 centros diurnos 
para adultos mayores tras apertura 
de nueva instalación en Tirúa

Fortalecer la formación continua 
de profesores de educación pública, 
entregándoles conocimientos ac-
tualizados sobre los más recientes 
avances científicos, es el objetivo 
del Primer Curso de Actualización 
Pedagógica en Ciencias Biológicas. 
Se trata de una iniciativa gratuita im-
pulsada por la Facultad de Ciencias 
Biológicas UdeC, en colaboración 
con la Municipalidad de Hualpén, 
que se extenderá entre el 24 y el 28 
de julio próximo.    

El Decano de la Facultad de Cien-
cias Biológicas UdeC, Dr. Jorge Fuen-
tealba Arcos, expresó que “como 
institución universitaria creemos 
que una de nuestras responsabilida-
des es vincularnos fuertemente con 
nuestros territorios, abriendo el co-
nocimiento y llevándolo hasta las 
mismas aulas y, de esta forma, tra-
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tar de despertar la curiosidad cien-
tífica de niñas y niños”.   

La actividad de capacitación es 
impartida por destacados científi-
cos de los Departamentos de Bio-
química y Biología Molecular, Biolo-
gía Celular, Farmacología, Fisiología 
y Microbiología, quienes abordarán 
diversas temáticas asociadas al cu-
rriculum nacional.   

En este sentido, la autoridad uni-
versitaria explicó que “esta activi-
dad constituye el primer hito dentro 
de una serie de iniciativas se aseso-
ría científico técnicas, con las que la 
Facultad de Ciencias Biológicas 
UdeC busca apoyar los requerimien-
tos educacionales planteados por el 
municipio de Hualpén”. Agregó que 
“las asignaturas que están incorpo-
radas en este curso, fueron propues-
tas por docentes del DAEM de Hual-

pén, con la idea de que los conteni-
dos que entreguemos estén en direc-
ta relación con las necesidades rea-
les que tienen los profesores en cada 
establecimiento y, así, que sea un 
aporte real y efectivo a la educación 
pública”, detalló el Dr. Fuentealba.   

En tanto, la primera autoridad de 
Hualpén, Miguel Rivera, enfatizó so-
bre la importancia de contar con 
este apoyo, señalando que “lo agra-
decemos desde el momento uno 
cuando la universidad, a través de su 
Facultad, ofreció este apoyo”. Enfa-
tizó que “lamentablemente en Hual-
pén, de un tiempo hasta ahora, se 
perdieron beneficios que queremos 
retomar, así que esto será un pilar 
fundamental para seguir impulsan-
do la creación de laboratorios de 
ciencias que son tan importantes 
para los estudiantes”. 
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INICIATIVA, A NIVEL NACIONAL, SE EXTENDERÁ HASTA EL 29 DE AGOSTO

Permitir la plantación de árboles 
nativos en sitios de memoria y en es-
pacios públicos y privados, es el ob-
jetivo del proyecto “Árboles por la 
Memoria”, en el marco de la conme-
moración de los 50 años del Golpe de 
Estado. La iniciativa a nivel nacional, 
se extenderá hasta el 29 de agosto 
por todas las regiones del país, cuyas 
especies arbóreas serán donadas por 
la Conaf. En la Región de Ñuble, la 
Universidad de Concepción Cam-
pus Chillán, fue la única institución 
que participó de este hito, el cual se 
lanzó durante este lunes en las de-
pendencias de la Delegación Presi-
dencial Regional. 

El Director General del Campus 
Chillán de la Universidad de Concep-
ción, Dr. Pedro Rojas García, recalcó 
que la UdeC en sus 104 años de vida 
conoce de distintos procesos socia-
les que ha vivido el país. 

“Nosotros como Universidad he-
mos establecido una comisión que 
participa transversalmente, gene-
rando actividades para conmemorar 
los 50 años del Golpe de Estado de 
1973 en los tres Campus de la UdeC. 
Esta actividad en conjunto con Co-
naf, es cautelar lo que como Univer-
sidad hemos establecido; mantener 
la memoria para no cometer los erro-
res del pasado, resguardar la demo-
cracia y cuidar y respetar los Dere-
chos Humanos. Dentro de la Uni-
versidad buscamos la unidad con 
distintas miradas, es nuestro rol edu-
cador y formador para adherirnos a 
tales principios”, sostuvo. 

En esa línea, el Delegado Presi-
dencial Regional de Ñuble, Gabriel 
Pradenas Sandoval, afirmó que “este 
hito es para relevar la memoria, que 
debe estar intacta y viva, en materia 
de la conmemoración de los 50 años 
del Golpe de Estado. La Universidad 

UdeC Campus Chillán 
y Conaf lanzan hito 
“Árboles por la 
Memoria” en el marco 
de los 50 años del 
Golpe de Estado

rar en el tiempo. Estamos agradecidos 
de la Universidad por su respeto a la 
Justicia y los Derechos Humanos, con 
su responsabilidad de educar y formar 
buenas personas para la sociedad”, 
agregó el director de Conaf. 

Por último, el Jefe de la Unidad de 
Parques y Jardines del Campus Chi-
llán, Wilson González Saavedra, afir-
mó que “hemos trabajado en la ubi-
cación de las especies arbóreas. Los 
lugares están definidos; uno de ellos 

 FOTO: UDEC- CAMPUS CHILLÁN

Las especies arbóreas serán plantadas en las 96 hectáreas de 
la Casa de Estudiosda emplazada en el corazón de Ñuble, 
siendo la única institución local que postuló para participar 
en este proyecto.

será en las cercanías del memorial 
que hay en nuestra Casa de Estu-
dios. En aquél lugar, estará un núme-
ro importante de las especies dona-
das por Conaf. Cabe recalcar que el 
Campus tiene un espacio importan-
te para poder distribuir la planta-
ción de especies nativas y endémi-
cas”, explicó González. 

En la instancia, además participó 
la seremi de las Culturas, las Artes y 
el Patrimonio, Scarlet Hidalgo Jara, 
la seremi de Justicia y Derechos Hu-
manos, Elizabeth Riquelme Donoso, 
el seremi del Trabajo y Previsión So-
cial, Eduardo Riquelme Lagos y la 
presidenta de la Agrupación Dere-
chos Humanos de Ñuble, Teresa Re-
tamal Silva.
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Programa de 
actividades UdeC 
Campus Chillán

-Martes 29 de agosto, UdeC 
Campus Chillán, 11:00 horas. Inau-
guración de Exposición Campus 
Chillán: “Memoria e imágenes para 
el presente». 

 
-Jueves 31 de agosto, Teatro 

Municipal de Chillán, 19:00 horas. 
Presentación de la «Cantata de los 
Derechos Humanos». Interpreta 
la Orquesta Sinfónica, Coro y Con-
junto Folclórico de la Universidad 
de Concepción. 

 
-Lunes 11 de septiembre, Par-

que de Administración y Finanzas 
UdeC Campus Chillán, 12:00 horas. 
Ceremonia institucional de Con-
memoración 50 años del Golpe de 
Estado.

de Concepción se hará cargo de esta 
reforestación en la Región de Ñuble, 
en el marco de colaborar con este 
hito, y Ñuble no podía estar ausente 
de esto”, dijo el delegado. 

Durante el lanzamiento, el Direc-
tor Regional de Conaf en Ñuble, Juan 
Salvador Ramírez Nova, destacó que 
el Campus Chillán de la Universi-
dad de Concepción se haya adjudi-
cado la participación de este pro-
yecto, porque cuenta con el lugar 

para plantar las distintas especies ar-
bóreas; peumo, quillay entre otras, 
comentó. 

“Fue la única institución que postu-
ló a nivel regional con terreno propio 
para llevar a cabo este hito, sumándo-
se voluntariamente a esta actividad. 
El 11 de septiembre plantaremos los 
50 árboles nativos en el Campus Chi-
llán, entre peumo, quillay y otras es-
pecies que conviven con el clima me-
diterráneo, para que puedan perdu-
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60% más almacenamiento de agua a la misma  
fecha del año pasado exhibe Laguna del Laja, 
informaron desde la DGA.

Tras las lluvias: Laguna del 
Laja entrega seguridad de 
riego para 2023

CONFIRMÓ LA DIRECCIÓN GENERAL DE AGUAS

Para el presente año 2023 la inver-
sión regional de la Comisión Nacional 
de Riego (CNR) en Biobío considera 
$7.600 millones  a los que se suman 
otros $ 1.300 millones para la rehabi-
litación de riego tecnificado afectado 
por incendios y el sistema frontal. 

“Este año, la Comisión Nacional de 
Riego cuenta con un presupuesto 
histórico de más de $116.000 millo-
nes, a través de la Ley de Riego. De es-
tos recursos, cabe destacar que para 
la Región del Biobío hay disponibles 
del orden de $7.600 millones en el Ca-
lendario de Concursos 2023, por lo 
que invitamos a las y los agricultores, 
y a las organizaciones de usuarios de 
agua a presentar sus proyectos”, afir-
mó Jorge Muñoz, coordinador Zonal 
Biobío-Ñuble de la CNR a este medio. 

“Para la CNR el riego en la Peque-
ña Agricultura cobra cada vez mayor 
importancia. Es así que los recursos 
han aumentando significativamen-
te y estamos permanentemente cap-
turando nueva demanda. Para esto 
nos apoyamos en los equipos Prode-
sal de las comunas, que son nuestros 
aliados en identificar a aquellas fami-
lias interesadas en mejorar sus siste-
mas de riego, que dicho sea de paso, 
en su mayoría son proyectos con ge-
neración de energía fotovoltaica”, 
agregó Muñoz.  

A su vez, el coordinador zonal de 
Biobío y Ñuble de la CNR destacó 
que “un buen ejemplo de lo anterior 
es Santa Juana, que es la comuna de 
la región del Biobío donde más pro-
yectos para la pequeña agricultura se 
han realizado a través de la Ley de 
Riego. Lamentablemente muchos 
de estos proyectos se perdieron tras 
los incendios forestales del pasado 
verano, sin embargo, la CNR dispu-
so de un concurso especial para re-
poner los sistemas de riego daña-
dos y hoy precisamente 17 familias 
recibirán bonos que harán posible 
que puedan contar con riego nueva-
mente en sus parcelas”. 

De acuerdo con la CNR en Biobío  
se catastró un total de 23 captacio-
nes o bocatomas más sus respectivos 
canales matrices. Todos ellos con 
diversos daños como rotura de cana-
les de aducción, terraplenes, emban-
camientos, erosión o socavación de 
estructuras, depósito de áridos y ve-
getación al inicio de sus aducciones. 
Son 8 canales que se ubican en el río 
Laja y 15 en el río Biobío y sus afluen-
tes indicaron desde la entidad. 

 
Seguridad de riego 

Claudio Morales, director Regional 
de Aguas del Ministerio de Obras Pú-
blicas (MOP), afirmó que “ la Laguna 

frontal) la Laguna Laja, creció en 
250 millones de metros que es un vo-
lumen muy importante”. 

Al día de hoy (ayer 25 de julio), “el 
informe hidrométrico de la Direc-
ción General de Aguas (DGA) pode-
mos informar que el volumen alma-
cenado en la Laguna Laja es de 1.293 
millones de metros cúbicos, un 60% 
más que a la misma fecha de 2022, y 
un 60% menor en relación al volu-
men promedio histórico”.  

Pamela Yáñez, seremi de Agricul-
tura contó que “el aseguramiento 
del riego va por el hecho de que es po-
sible disminuir la demanda al pasar 
de riego por gravedad a riego por 
goteo o aspersión. Con esto busca-
mos ser mucho más eficientes en el 
recurso hídrico disponible”. 

Además, Yáñez recalcó la impor-
tancia de la Ley Riego ya que “tendrá 
influencia muy importante en el 
abastecimiento de agua para las pe-
queñas y medianas organizaciones 
de usuarios del agua, donde se está 
colocando mayor interés para mejo-
rar la seguridad alimentaria”. 

José Miguel Stegmeier, presidente 
de la Sociedad Agrícola de Biobío, 
Socabio, expresó que “e n gran medi-
da esta seguridad de riego depende 
de cuanto acumule el lago laja y 
cuanto caudal, por derretimiento de 
nieve, tengan los principales ríos, 
que son el Laja, Duqueco y Biobío, 
entre otros”. 

Un segundo aspecto relevante 
para Stegmeier es “el reconstruir a 
tiempo la infraestructura de riego 
que se dañó por las recientes creci-
das de los ríos, obras que deben es-
tar reparadas a más tardar en sep-
tiembre”, concluyó. 
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Además, para este año la inversión regional de la CNR considera $7 mil 600 
millones, junto a otros  $1.300 millones para rehabilitación de la actividad 
tecnificada dañada por incendios e inundaciones. 

del Laja hoy entrega seguridad de 
riego considerando los datos compa-
rativos del año pasado, no obstante, 
esta seguridad es circunstancial y se 
circunscribe a este año (2023)”. 

En este sentido, el director Regio-
nal de Aguas del MOP detalló que “el 
volumen de la laguna Laja hoy día de 

1.293 millones de metros cúbicos es 
del mismo orden de magnitud que 
alcanzó el año 2022 finalizando la 
temporada de invierno y luego de los 
deshielos que es cuando termina la 
recarga del volumen natural de esta 
laguna. Y en el evento de precipita-
ciones de fines de junio (sistema 

Edgardo Mora Cerda 
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EN BIOBÍO se catastró 
un total de 23  
captaciones o bocatomas 
más sus respectivos 
canales matrices 
afectados por crecidas.
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DESARROLLO DE NUEVAS VARIEDADES DE ARÁNDANO

El proyecto dentro de este progra-
ma que se inició el año 2017 y finali-
zó en junio del presente año, fue finan-
ciado por CORFO y la Asociación de 
Exportadores de Frutas de Chile y fue 
ejecutado por investigadores de Agro-
nomía UdeC, quienes durante el semi-
nario dieron a conocer los resultados 
del proyecto presentando un mode-
lo de producción bajo protección cli-
mática para nuevas variedades de 
arándanos. 

“Evaluamos distintos materiales 
de protección combinado con distin-
tas variedades de recambio, conside-
rando que la industria de arándanos 
en Chile está con problemas de com-
petitividad, razón por la que  hay que 
ir buscando un modelo de producción 
para las nuevas variedades que se es-
tán introduciendo y cuyos frutos son 
de mejor calibre, más dulce y más fir-
mes, pero hay que protegerlas del cli-
ma porque son muy sensibles a con-
diciones meteorológicas extremas, lo 
que se ha notado con las olas de calor 
que hemos tenido los últimos años y 
por lo tanto hay que protegerlas bajo 
cobertura porque no se adaptan tan 
fácilmente”, explicó el académico del 
Departamento de Producción Vege-
tal de Agronomía UdeC, y director de 
este proyecto, Dr. Richard Bastías. 

Para el desarrollo de este modelo de 
producción se instalaron dos unida-
des piloto de una hectárea, una en 
Linares y otra en Traiguén facilitadas 
por las empresas NiceBlue y Biofutu-
ro. “Allí estudiamos cuál era el mejor 
modelo productivo a futuro, entonces 
hicimos un estudio productivo, micro 
climático, de calidad y condición de 
la fruta, de postcosecha, de su alma-
cenaje, y manejos sanitarios, de poda, 

Presentan nuevo 
modelo de desarrollo 
productivo para 
fruticultura protegida

nutricionales y de riego. Lo anterior a 
través de un trabajo interdisciplinario 
en que participaron nuestros acadé-
micos, el Dr. Arturo Calderón quien 
determinó indicadores para el ma-
nejo del riego en estos sistemas, el Dr. 
Gonzalo Silva quien hizo estudios de 
la incidencia de plagas y también los 
doctores Bruno Defilippi y Juan Hir-
zel del INIA quienes colaboraron  con 
nosotros en los ámbitos de postcose-
cha y nutrición, por lo tanto, fue un 
trabajo completísimo”, desatacó el 
Dr. Richard Bastías quien centró su in-
vestigación en el análisis de microcli-
ma y de producción a través de una si-

mulación. “Esto no es algo que se rea-
lice mucho en fruticultura, pero hici-
mos una simulación con todos los 
datos acumulados, e hicimos la pro-
yección productiva al año 2026, para 
distintas combinaciones de variedad 
y materiales de coberturas frente a 
distintos escenarios climáticos y de 
precio, incluyendo un análisis eco-
nómico, lo que es una herramienta re-
levante para los productores”. 

 
Actual Escenario 

La industria chilena del arándano 
se encuentra hoy en un proceso de re-
cambio varietal para recuperar su 

competitividad, razón por la que este 
modelo de producción resulta una 
gran alternativa, aunque su costo sea 
elevado. 

“Podríamos decir que para un pro-
ductor no es rentable este sistema en 
el actual escenario porque es caro uti-
lizar estas tecnologías de cobertura 
que implica inversiones de 30.000 dó-
lares hacia arriba por hectárea, sin 
embargo, si se considera eventos cli-
máticos adversos como una ola de 
calor, y que les podría significar, un 
20% menos de precio, por pérdida de 
calidad y condición de frutos por ex-
ceso de calor, entonces proteger estos 

FOTO: FACULTAD DE AGRONOMÍA UDEC

Tras cinco años de investigaciones, un positivo final tuvo el 
reciente seminario de cierre del proyecto de arándanos que 
ejecutaron académicos de la Facultad de Agronomía de la 
Universidad de Concepción en el marco del programa 
Tecnológico Fruticultura zona centro sur de CORFO.

huertos con un material de cobertu-
ra como la malla, sí renta. Y si consi-
deramos que, con el cambio climáti-
co, estas olas de calor continuarán 
en el futuro, el análisis de simulación 
muestra que esta tecnología es renta-
ble y se pagaría la inversión”, precisó 
el Dr. Bastías. 

 
Programa tecnológico 

La inversión realizada en este pro-
grama  donde participó la Universi-
dad de Concepción, y que fue admi-
nistrado por la Fundación de Desa-
rrollo Frutícola y la Asociación de 
Exportadores de Fruta a través de su 
Comité de Arándanos de Chile, y en 
que participaron también el Consor-
cio Tecnológico Frutícola, la Univer-
sidad Católica de Chile  y el INIA, fue 
cercano a los $2.000 millones de pe-
sos, que entre otras cosas se destina-
ron a la instalación de las unidades pi-
lotos con de distintos tipos de cober-
turas y también de inversión en 
equipamiento científico tecnológi-
co. “Estudiamos las coberturas que 
existen en el mercado con análisis 
de espectrofotometría. Probamos el 
plástico de polietileno, la rafia y la 
malla. Uno de los resultados más re-
levantes es que con el uso de materia-
les porosos como la malla, la fruta re-
siste mejor efectos adversos de olas de 
calor, permaneciendo por más tiem-
po con niveles mayores de firmeza en 
la planta y a la cosecha, que es lo que 
hoy interesa en el mercado, porque la 
firmeza tiene un impacto importan-
te en el precio de la fruta”, indicó el ex-
perto respecto de la utilización de 
mallas frente al escenario de cambio 
climático. 

“Cabe destacar que para el éxito de 
este trabajo investigativo fue muy re-
levante la participación del Comité de 
Arándanos de Chile, quienes a través 
de su director ejecutivo Andrés Arms-
trong y de su gerente técnico, Julia 
Pinto permitieron una bajada oportu-
na de los resultados al sector produc-
tivo a través de reuniones técnicas y 
jornadas de capacitación. También 
hay que destacar la formación de ca-
pital humano avanzado, a través de la 
incorporación de los profesionales 
Gustavo Soto y Esteban González en-
cargados de la ejecución del proyec-
to en terreno, y de los alumnos de 
pregrado Patricia Vásquez y Felipe 
Concha, y de posgrado María Fernan-
da Matamala y Nataly Hermosilla”, 
puntualizó el experto. 

Los alcances y resultados obteni-
dos en esta investigación se podrán 
encontrar en un manual que se publi-
cará, en septiembre de este año, en for-
mato impreso y digital y que queda-
rá disponible para los productores, 
exportadoras, profesionales, técni-
cos, investigadores y estudiantes liga-
dos a la industria del arándano y a la 
fruticultura.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO A TRAVÉS DE LA CONFORMACIÓN DE UNA MESA COLABORATIVA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

A través de la conformación de 
una mesa para trabajar colabora-
tivamente, entre 2023 y 2024, se 
busca diseñar e implementar un 
programa que fortalezca la forma-
ción Técnico Profesional y mejorar 
así, la competitividad en la región 
del Biobío. 

Hace unos meses ya se realizó el 
primer acercamiento entre las Ins-
tituciones de Educación Técnico 
Profesional de la región del Biobío 
y el Centro de Investigación Aplica-
da de la Formación Profesional del 
País Vasco en una ceremonia que 
tuvo lugar en el Instituto Profesio-
nal Virginio Gómez. 

En el acuerdo participaron el 
IPVG; el CFT Lota Arauco; Ceduc-
UCN; el Instituto Tecnológica de la 
UCSC; el IP y CFT de Santo Tomás; 
la Corporación Desarrolla Biobío; el 
Gobierno Regional y la Cámara de 
la Producción y el Comercio de 
Concepción. Alianza que permitirá 
establecer programas de intercam-
bio internacional con el País Vasco 
y sus instituciones educativas, para 
directivos, docentes y estudiantes 
para potenciar la innovación y 

Instituciones Técnico Profesional 
buscan potenciar innovación y 
transferencia tecnológica 
Se realizó un primer acercamiento con 
el Centro de Investigación Aplicada de la 
Formación Profesional del País Vasco. 
Permitirá establecer programas de 
intercambio internacional.

transferencia tecnológica, entre 
otros objetivos. 

Al respecto, Marcelo Chávez, ge-
rente general de Desarrolla Bio-
bío, expresó que “estamos muy mo-
tivados de esta alianza virtuosa 
que se ha generado entre las insti-
tuciones de educación superior, 
los centros de formación técnica, 
el Gobierno Regional y nosotros 
como corporación Desarrolla Bio-
bío, en torno a articular los esfuer-
zos para desarrollar programas 
que permitan mejorar nuestro ca-
pital humano. Creemos que la la-
bor que realizan los IP y los CFT 
con sus estudiantes y docentes, 
con tal de brindarles más oportu-
nidades y conocer otros modelos 
educativos, contribuirá positiva-
mente a las empresas y al creci-
miento de la región”. 

 
Innovación y transferencia  
tecnológica  

Por otra parte, la rectora del Ins-
tituto Profesional Virginio Gómez, 
Claudia Mora explicó que este 
acuerdo permitirá el trabajo man-
comunado para potenciar la inno-
vación, la transferencia tecnológica 
y el emprendimiento en la región. 

FOTO: VIRGINIO GÓMEZ

vas tendencias tecnológicas, contri-
buyendo al crecimiento de la región 
del Biobío”, comentó. 

“Nuestra misión establece que 
como casa de estudios superiores 
tenemos como objetivo contribuir 
con excelencia a la formación de 
personas en el ámbito técnico y pro-
fesional, mediante estas herramien-

tas para impulsar el desarrollo del 
sector socio-productivo. En este 
sentido, este convenio de colabora-
ción nos abre puertas para robuste-
cer nuestro quehacer institucional 
e impulsar con más fuerza las nue-

Certifican capacitación laboral de 150 personas 
participación laboral de la Región, 
ya que Biobío es la cuarta región 
con menor participación laboral 
en el país (50,6%), y también, la 
cuarta región con mayor tasa de 
pobreza en la población (13,2%), 
según la Encuesta Casen 2020. 

La actividad contó con la pre-
sencia de 150 beneficiarios de dife-
rentes comunas de la zona además 
de representantes del Gore, la enti-
dad ejecutora del programa, entre 
otros.

Tras 12 meses de trabajo en terre-
no, en 19 comunas de las provincias 
de Arauco y Concepción, se realizó  
la certificación de un grupo de 150 
personas  de un total de 616 muje-
res y jóvenes que se capacitaron 
para activarse laboralmente. 

Han sido 125 de los participantes 
que ya lograron encontrar trabajo 
luego de su participación en el  Pro-
grama Empléate Mujeres y Jóvenes 
de Biobío, cuyo objetivo fue aportar 
al desafío de potenciar la tasa de 
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Encontraron trabajo
Otras 125 personas ya han encontrado 
trabajo mediante los programas 
Empléate Mujeres, y Jóvenes de Biobío.
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La Delegación Presidencial del 
Biobío declaró ayer duelo oficial 
regional por el deceso de la 
cantante, determinación que se 
extenderá hasta hoy.

La edición especial de vinilo 
“Cecilia La Incomparable, 
60 Años Artísticos” constó 
de cerca de 400 copias y fue 
prensada en Chile.

Los restos de la 
cantante están siendo 
velados desde ayer, y 
hasta hoy, en el Teatro 
Caupolicán.

Cecilia, el adiós de una 
voz inconfundible y 
adelantada a su época

1943 - 2023

Tras varios días internada en una clínica santiaguina, producto de 
complicaciones por su enfermedad crónica pulmonar, la cantante oriunda de 
Tomé falleció la noche del lunes a los 79 años. Diferentes personas se refirieron a 
su legado y huella que dejó como artista regional y también nacional.

LA CANTANTE FUE toda una rupturista en su época, 
ya sea por su música como por su look. La imagen de 

abajo corresponde cuando se le entregó el Premio 
Regional de Artes Musicales entregado por el 

Ministerio de las Culturas del Biobío.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Fue la noche de este lunes 24 de ju-
lio, que la voz inconfundible de Mire-
ya Cecilia Ramona Pantoja Levi, más 
conocida como “Cecilia, la incompara-
ble”, se apagó para siempre. Así lo infor-
mó su familia a través de sus redes so-
ciales, y cuyo deceso estuvo precedido 
de una larga lucha por su enfermedad 
pulmonar obstructiva crónica (EPOC) 
y que la tuvo estas últimas semanas in-
ternada en una clínica de Santiago.  

 Con el pasar de las horas y la triste-
za de lo acontecido, también a través 
de las redes sociales y portales digita-
les, se fueron multiplicando las condo-
lencias e historias en común con la 
cantante oriunda de Tomé, ya sea de 
autoridades culturales como de múlti-
ples artistas regionales y nacionales. 

“Un beso de taco al cielo @ceci-
lia_laincomparable. Tu Región y país 
seguirá siendo inspirado por tu músi-
ca, valentía y resistencia”, señaló Orly 
Pradena, seremi de las Culturas del 
Biobío.  

Recordar en este sentido que a Ce-
cilia se le entregó el año pasado el Pre-
mio Regional en la categoría Artes Mu-
sicales “Wilfried Junge”, por parte del 
Ministerio de las Culturas, las Artes y 

el Patrimonio del Biobío, contexto en 
que se le realizó un pequeño regis-

tro audiovisual y que está dispo-
nible en las redes de @cultu-

ras_biobio. “A los 79 años fa-
llece Cecilia La 
Incomparable, Premio Re-
gional de Arte y Cultura 
2022. Hoy la recordamos 
con el último registro, pre-
vio a recibir este galardón 

que reconoce su trayectoria 
y su aporte imborrable a la 

cultura nacional”, señalaron 
desde esta cuenta. 
Igualmente el Teatro Biobío se 

sumó a esta serie de mensajes, hacien-

FOTO: MINISTERIO DE CULTURA LAS ARTES Y LAS CIENCIAS 
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bían eran entre comillas conservado-
ras. Ella marcó tendencia con el pelo 
más corto, su forma de vestir, las co-
sas que decía, ese beso de taco. Mar-
có un camino y dejó huella en la mú-
sica chilena”. 

   En esta línea, Roxana Pardo, cantan-
te y música local, comentó la influen-
cia y lo dejado por Cecilia a ella y otras 
artistas mujeres. “Gracias ella en el 2021 
conocí a rockeras del under chileno in-
creíbles, teniendo como contexto un 
homenaje que le hicimos en el Teatro 
Caupolicán, en el Festival Udara. Muje-
res y Rock. Para nosotras, ella es un 
ejemplo a seguir, me consuela que se fue 
llenita de amor y que se la homenajeó 
en vida, quizás no lo suficiente, pero ella 

tuvo la oportunidad de te-
ner distintos reconocimien-
tos que vivió y presenció”, 
apuntó. 

 
Merecido premio 

En el contexto de los Pre-
mios Regionales de Cultura 
2022, Diario Concepción 
conversó en aquella oportu-
nidad sobre recibir este re-
conocimiento y la impor-
tancia de obtenerlos en 
vida, por lo que  manifestó 
que “es fantástico recibir 
este premio en vida y agra-
decida de todo el cariño ex-
presado de las distintas co-
munas de la Región sino 
también de mi Tomé queri-
do. No es sólo el honor de re-
cibirlo sino también el orgu-

llo de seguir adelante con mi carrera 
todos estos años”. 

Palabras a las que completó que 
“este premio es reconocimiento a mi 
trayectoria,  es un precedente que te 
deja a ti marcada para el resto de tu 
vida. Es muy hermoso y sentirlo en 
vida es maravilloso”. 

En cuanto a su impresión del cam-
bio de la industria musical en com-
paración a cuando ella partió, dijo al 
respecto que “anteriormente era muy 
complejo el dedicarse a la música en 
aquellos año, ya que el inglés -las 
canciones en ese idioma- era muy 
difícil desplazarlo, y hoy en día todo 
el mundo canta. Las giras eran muy 
sacrificadas y en general era todo 
más dificultoso”. 

 Por último, tuvo palabras para el 
musical montado por el TBB, destacan-
do que “es muy hermoso, felicito a to-
dos. Todo maravilloso y las chicas se 
portaron genial, me hicieron llorar, re-
cordar, reír, echar la talla, y más, me en-
cantó. Muchas gracias por eso”. 
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CON EL ELENCO DE 
“CECILIA, UNA HISTORIA 
INCOMPARABLE”, esto tras 
contar con la cantante 
presenciando una de sus 
funciones.
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do énfasis en el homenaje en vida que 
realizaron con la producción del mu-
sical “Cecilia, una historia incompara-
ble”, el cual fue estrenado el año pasa-
do en mayo, y que posteriormente en 
noviembre realizó una segunda tempo-
rada, teniendo en una de sus funciones 
a la cantante tomecina entre el públi-
co. “A los 79 años nos deja nuestra que-
rida Cecilia, una mujer cuyo legado 
musical traspasa generaciones. Te re-
cordamos con imágenes de la segunda 
temporada del musical en tu home-
naje, llena de aplausos y personas que 
te admiran. Por siempre una voz in-
comparable”, expresaron desde las re-
des sociales del TBB. 

Fue en el 2018 que ha Francisco Co-
rrea, dueño de la Disquería Penquista, 
se le encargó la misión de la  distribu-
ción y revisión del álbum “Cecilia La In-
comparable, 60 Años Artísticos”, por lo 
que en diferentes oportunidades se 
tuvo que reunir con la artista tomeci-
na para compartir opiniones y el pro-
ceso de este trabajo, gene-
rando una importante cerca-
nía y lazo, que en el actual 
contexto adquiere aún más 
relevancia. “Conversamos de 
diversos temas, venía salien-
do de una complicación pul-
monar que había tenido y 
estaba en recuperación. 
Siempre me dijo que con este 
álbum quería dejarle un lega-
do musical a las nuevas ge-
neraciones, sentía aquello 
como algo importante, ya 
que su música la considera-
ba como algo transversal, ge-
neracionalmente hablando”, 
confesó Correa. 

Añadiendo que “estaba 
contenta que una disquería 
en Concepción distribuye-

ran este disco. Destacar que ella empe-
zó a temprana edad en la música, te-
niendo ya en 1964 un álbum con sus 
éxitos, si bien estuvo un tiempo ausen-
te, la gente igual siempre la recordaba 
con cariño. Es innegable que ella es 
parte del patrimonio musical de Chile 
entero. Igual pienso que se hubiese he-
cho más reconocimiento a su carrera 
y menos críticas, es importante man-
tenerla en el inconsciente colectivo y 
tener vivo su legado musical”. 

 
Rupturista y transgresora 

  En este mismo sentido, Rodrigo 
Pincheira, académico e investigador 
musical -que de hecho a principios de 
año lanzó el libro “Como una ola. Tra-
yectos y procesos de rockeras de Con-
cepción”, título que hace alusión a una 
de las canciones de Cecilia- puso énfa-
sis por su partida, en el gran legado que 
deja como artista rupturista y transgre-
sora, traspasando épocas y estilos mu-
sicales con su sonido e imagen. 

“Ella fue una cantante multifacéti-
ca, ya que incursionó en distintos gé-
neros musicales. Cantó boleros, tan-
go italiano, cha cha chá, mambo, ob-
viamente rock&roll, hay un disco de 
los años 70 en que canta dos temas de 
Víctor Jara con arreglos de Valentín 
Trujillo, también cantó una versión 

de ‘Gracias a la vida’ de 
Violeta Parra, y mucho 
más. Un ícono musical 
que incluso se salió en 
ese momento de la lla-
mada ‘Nueva Ola’, es de-
cir, no siguió lo que ha-
cían sus compañeros de 
generación”, expresó 
Pincheira. 

Completando que 
“por otra parte, en su rol 
de mujer fue una perso-
na rupturista, en contra 
de lo convencional, del 
orden establecido, en el 
sentido de marcar una 
ruta importante en el 
momento en que no ha-
bía tantas cantantes 
mujeres, y las que ha-

PREVIO AL ESTALLIDO 
SOCIAL, se lanzó el vinilo 
“Cecilia La Incomparable, 
60 Años Artísticos”.

EN NOVIEMBRE DEL AÑO  pasado  que 
la cantante tomecina presenció el musical 

que hizo el TBB a modo de homenaje.
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CAMPANIL ESCAPA DE ÚLTIMOS PUESTOS

El 3 de junio, San Luis llegó a Co-
llao y superó con claridad a la UdeC 
con golazo de “Chupete” Suazo. Los 
penquistas sumaban apenas 7 pun-
tos de 42 posibles y eran últimos de 
la tabla por mucho. No había vuel-
ta, pero Miguel Ramírez nunca per-
dió la calma. La misma que mantu-
vo el 2022 cuando el equipo ganaba 
y ganaba hasta meterse en la ligui-
lla. La dirigencia lo esperó, llega-
ron refuerzos de peso y hoy el Cam-
panil ya superó a dos equipos en la 
tabla. Una hazaña impensada, pero 
que aún hay que rubricar. 

El último 1-1 en casa de Santa 
Cruz es valioso, frente a un equipo 
que venía de golear al líder La Sere-
na. El volante Damián González ex-
presó que “fue un partido complica-
do, pero hicimos un buen juego en 
una cancha difícil ante un gran rival. 
La suerte no estuvo muy de nuestro 
lado porque en el primer tiempo 
pudimos concretar algo más y gene-
ramos chances, pero jugando así 
las posibilidades de ganar siempre 
son mayores”. 

El final fue con polémica y advir-
tió que “hay que analizar fríamen-
te si fue mano o no, pero el árbitro 
puede equivocarse y hay que enfo-
carse en nuestro trabajo”. 

 
Números brutales 

El 2022 Ramírez llegó en reempla-
zo de Fernando Vergara, bajo cuya 
dirección el equipo llevaba 11 jue-
gos sin ganar, solo una victoria y 
había logrado el 25 por ciento de los 
puntos en disputa. Con el ex central 
de Colo Colo y la UC consiguieron 
el 64,9 por ciento de los puntos y le 
quitaron el sexto lugar a Rangers 
para meterse en la liguilla de arriba.  

Lo de 2023 estaba mucho más 
cuesta arriba. Arrancó la tempora-
da con 11 derrotas, un empate y 
solo 2 triunfos. Imposible estar más 
abajo, pero ganaron el encuentro 
pendiente con Puerto Montt y el 
equipo sumó confianza. Tanta, que 
no perdió más y suma 5 fechas invic-
to. De las últimas 15 unidades en 
juego logró 11 y ya no cierra la tabla 
de posiciones. 

La UdeC tiene 18 puntos y supe-
ra  los 17 de Santiago Morning (debe 
ponerse al día con San Luis) y los 16 
de Puerto Montt. A la mano están al 
menos 5 equipos. 

Los refuerzos han sido clave. Ma-
tías Donoso  ya marcó dos veces y 
Sebastián Gallegos lo hizo por el 
torneo local y Copa Chile, donde la 
UdeC sigue con vida. Osvaldo Gon-
zález, en tanto, ha jugado los 5 par-
tidos desde que llegó y su oficio 

Siempre hay que esperar     
a Miguel, el de los milagros
El 2022 la UdeC parecía condenada al 
descenso y Ramírez llevó al club hasta  
la liguilla de arriba. Este año, sacó al 
equipo de una situación casi imposible.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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marca diferencia. 
El goleador del equipo es Rodri-

go González, con 3 tantos, y los ju-
gadores de campo que estuvieron 
en todos los encuentros son dos 
canteranos: Sebastián Molina y Fe-
lipe Orellana. Los nombres de un 
equipo que cambió de cara.  

POSICIONES PRIMERA B
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La final zonal de Copa Chile -actualmente 
dividida en cuatro áreas- se define en partidos 
de ida y vuelta y la UdeC arrancará mañana 
como visita. El rival será Temuco, desde las 19 
horas, en el Germán Becker. 

El local goleó 3-0 a Puerto Montt, sacó a 
Huachipato por penales tras igualar a dos en 
Talcahuano y antes superó al Gol y Gol de Río 
Bueno. La UdeC, en tanto, eliminó a Rangers, 
Fernández Vial e Iberia. 

Preparando un nuevo asalto en la Copa Chile
FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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Campeón nacional se coronó 
Kevin Chaparro en la serie 
U18 y U20. Lejos la gran carta 
del medio fondo juvenil. 

Veces
8

GRAN PÉRDIDA PARA EL DEPORTE REGIONAL

Pasan los años y cambian las au-
toridades, todas con nuevas prome-
sas hacia del deporte, pero que final-
mente siempre quedan en nada. Hoy, 
cuando hay autoridades locales que 
incluso están en campaña para que 
Concepción sea subsede en una qui-
mérica opción de Chile como anfi-
trión del Mundial de Fútbol de 2030, 
parece mentira que hayan necesi-
dades tan básicas sin cubrir en el 
deporte. Otra muestra de la gran 
brecha que aleja cada vez más al país 
del desarrollo deportivo. Qué lejos se 
está entre el hablar y el hacer, entre 
el parecer y el ser. 

Porque hoy, tal como ayer y proba-
blemente mañana, un nuevo sueño 
se esfuma. Con apenas 21 años, Ke-
vin Chaparro, una de las grandes 
promesas del atletismo regional, col-
gó las zapatillas. Se cansó, se aburrió, 
se desilusionó de un sistema que 
nunca lo tomó en cuenta, y de una 
empresa privada que lo ignoró, qui-
zás porque no es rubio, quizás por-
que se apellida Chaparro. 

Lo cierto es que la Región del Bio-
bío se quedó sin una de sus grandes 
cartas de recambio en el mediofon-
do, un chico que estaba llamado a se-
guir la huella de un grande como 
Víctor Aravena, el coronelino que 
tantas alegrías dio al país. 

La última competencia de Kevin 
fue en noviembre del año pasado,  re-
presentando a Biobío en los Juegos Bi-

La promesa 
del atletismo 
regional 
cuelga las 
zapatillas y 
dice adiós
El mediofondista lotino Kevin Chaparro, 
abandonó su promisoria carrera que lo 
tenía como gran carta del recambio 
chileno. La falta de apoyo lo derrotó.

FOTO: FACEBOOK  KEVIN CHAPARRO

validaba así como la nueva cara de 
la Cuenca del Carbón en el medio-
fondo chileno. 

Pero ni aun así llegó la ayuda. Y 
cada viaje, cada competencia debía 
salir del bolsillo de su familia y lo 
poco que podía darle su club, el Juan 
Silva de Lota. 

“Pese a todos mis logros, nadie me 
ayudó. Salí ocho veces campeón na-
cional, iba camino a ser el mejor de-
portista de Chile a futuro, pero nadie 
invirtió en mí, nadie se la jugó por mí 
creyendo que podía ser alguien gran-
de más adelante. Sólo mi familia y 
gente de mi ciudad que me aporta-
ba”, se lamenta el lotino. 

“Si hubiera nacido en otro país, 
seguro hubiera triunfado. Ya tengo 

evidencia de muchos logros, no sé 
qué más podría demostrar para que 
me cooperen. Me aburrí de darles 
triunfos y no recibir nada de vuelta, 
cuánto  me hubiera gustado haber 
seguido en atletismo, pero con cola-
boración”, dice.  

¿Opciones de regresar? Kevin lo ve 
difícil, aunque deja una pequeña 
puerta abierta: “Si alguna marca, si 
alguien me apoyara, volvería”, sostie-
ne. Veremos si se da, porque lo claro 
es que, un talento tan grande, y más 
todavía en el año de los Juegos Pan-
americanos, no se puede desperdi-
ciar así. No otra vez.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ATRÁS QUEDARON los 
triunfos de Chaparro en 

las pistas nacionales.  

nacionales de La Araucanía, donde, 
fiel a su costumbre, se quedó con el tí-
tulo en los 5000 metros planos y en la 
carrera pedestre. Dos oros en su tor-
neo final, atrás dejaba incontables 
victorias, copas y medallas, porque 
desde que pisó una pista, siendo solo 
un niño, demostró que podía llegar le-
jos. Y es que claro, talento sobraba, era 
lo otro lo que siempre faltó: ayuda. 

 
¿Sin vuelta atrás? 

“Nadie me apoyó. Veía cómo a 
otros atletas los ayudaban con hidra-
tación, con kinesiólogos, marcas de-
portivas los auspiciaban, y a mí nada. 
Desde los 12 años, cuando comencé, 
fue mucho tiempo peleando casi 
solo, así es que me aburrí, porque 
simplemente no veía nada de apoyo. 
Para mí, ser deportista era pura pér-
dida de plata, nada más”, parte seña-
lando Chaparro. 

¿Ceguera de las empresas, buro-
cracia de la institucionalidad depor-
tiva? Probablemente, porque Kevin 
siempre se las arregló para colocar su 
nombre en lo alto del podio cada vez 
que tuvo que competir. 

Número 1 de Chile en los 5000 me-
tros planos U20 y top 4 de Sudamé-
rica en la misma distancia; bicam-
peón nacional U20 en los 3.000 me-
tros con obstáculos; campeón 
regional y medallista nacional de 
cross country U20 y, oro nacional en 
10.000 metros planos U20, son solo 
algunos de los logros que acumuló  
en su corta pero exitosa carrera. Se 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La final de los JDE se 
realizarán en la Región del 
Biobío, entre el 1 y 16 de 
septiembre, en sub 14.

Se acerca la 
fiesta escolar

Huerta, de 30 años, deja un 
valioso cupo por llenar y el 
libro de pases cierra justo 
mañana a medianoche.

Deja cupo sin 
límite de edad

Liceo Alemán del Verbo 
Divino irá a la final del 
balonmano en los JDE

 El Liceo Alemán del Verbo Di-
vino, de Los Ángeles, se adjudicó 
la final regional del balonmano 
femenino de los Juegos Deporti-
vos Escolares, instancia que se 
llevó a cabo en el Polideportivo 
angelino. 

De esta manera, la institución  
se convirtió en representante re-
gional en la gran final nacional 
2023 del certamen, que se desa-
rrollará en Biobío en el mes de 
septiembre.     

En la final, el equipo germano se 
impuso al Colegio Inmaculada  
Concepción, clasificando una vez 
más a la máxima competencia es-
colar del país.  

Por su parte, el tercer lugar que-
dó en manos del Colegio Villa La 
Granja, de Mulchén, que cerró el 
podio. Cuarto se ubicó Cañete.  

La Final Nacional de los JDE en 
la disciplina del balonmano fe-
menino, se disputará del 5 al 10 de 
septiembre en Los Ángeles y Mul-
chén, hasta donde llegarán los 
monarcas de cada región del país 
para pelearse el título de cam-
peón. 

En total, serán siete comunas 
de las tres provincias del Biobío 
las encargadas de recibir la gran 
definición del certamen nacional, 
gracias a un trabajo colaborativo 
entre el Gobierno Regional y el 
Instituto Nacional del Deporte,  

FOTO: CEDIDA

con una inversión total de la ins-
titucionalidad deportiva que bor-
dea los $5.650 millones, sumándo-
se en esta final el aporte económi-
co del Gore, con cerca de $520 
millones. 

 
Siguen las definiciones 

Cerca de 3.200 alumnas y alum-
nos de establecimientos públicos 
y privados de las 16 regiones de 
Chile acudirán a la cita deportiva 
después de meses de competen-
cias a nivel comunal, provincial y 
regional.  

De cara al evento, siguen dispu-
tándose las definiciones. Es así 
como el futsal U14 de la provincia 
de Biobío ya tiene a sus represen-
tantes para la final regional. Las 
chicas del colegio Don Oriene, de 
Los Ángeles, y los chicos del Liceo 
de Los Ángeles, se enfrentarán en 
Concepción a los ganadores de 
las provincias de Arauco y Biobío 
los días 1 y 2 de agosto en el Gim-
nasio Municipal de Concepción.

IMPORTANTE BAJA AURINEGRA

Si algo no le sobra este año a Fer-
nández Vial es gol y, de golpe, pier-
de a su delantero más efectivo. Sor-
presivamente, Diego Huerta dejó la 
institución justo luego de marcar el 
único tanto con que los aurinegros 
derrotaron a Linares. El ex Limache 
y Santa Cruz no va más en el plan-
tel de Jonathan Orellana, que tiene 
hasta mañana para encontrar un 
reemplazante. Jugadores libres no 
abundan, artilleros confiables me-
nos. Un nuevo problema, pero tam-
bién la posibilidad de potenciarse 
para lo que viene.  

El club informó que el jugador 
deja la institución por decisión pro-
pia. Huerta, de 30 años, jugó 12 par-
tidos esta campaña, solo 2 de ellos 
completos (Melipilla y Lautaro) y to-
talizó 692 minutos, siendo el segun-
do atacante que más ha jugado, de-
trás de Gillard. Se perdió algunos 
juegos porque recibió tarjeta roja 
contra Linares y también frente a 
Iberia, hace solo tres fechas. En la re-
friega, también contó 6 cartulinas 
amarillas.  

¿Y los goles? El ariete partió el 
año marcando en el 1-2 con Melipi-
lla y después tuvo una larga sequía 
para volver a anotar en la fecha 11, 
para el triunfo 3-1 en Valdivia. Fue 
duramente criticado, especialmen-
te en redes sociales, y perdió la ca-
miseta de titular, pero en las últimas 
tres jornadas logró dos goles im-
portantísimos: ambos para ganar-
lo 1-0, sobre Iberia y Linares. Y en su 
mejor momento, Vial se queda sin 
su goleador. 

La “Maquinita”, que se caracteri-
za este año por su orden, solvencia 

Huerta se va 
justo cuando 
mejor estaba 
frente al arco
Marcó 4 de los 15 goles que tiene Vial 
esta campaña y ahora el club busca su 
reemplazante en el ataque.
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defensiva y cuidar sus goles propios 
a muerte, no tiene muchas opciones 
de cara al arco contrario. Después 
de Huerta, los máximos anotadores 
ferroviarios son Ángel Gillard, An-
tonio Ramírez y Matías Leiva, todos 
con dos conquistas. Con una apare-
cen Carlos Herrera, Concha, Pinilla, 
Fuenzalida y Muñoz. 

Habrá que cubrir pronto esa pla-
za y el próximo desafío vialino es 
este sábado, a las 15.30 horas, visi-
tando a Osorno, que con 20 puntos 
le pisa los talones al equipo de Ore-
llana.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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POR UNA NUEVA FINAL. El Liceo Alemán de Los Ángeles será local 
en la definición del balonmano femenino de los JDE.
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Santoral: Joaquín, Ana

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/11 2/13
LOS ÁNGELES

6/17
SANTIAGO

3/12                   
CHILLÁN4/16

RANCAGUA

3/12
TALCA

4/13
ANGOL

3/12
TEMUCO

3/10
P. MONTT

6/13
JUEVES

7/13
VIERNES

10/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 449

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av, Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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